

Le 20 septembre 1971

p.B.15.50.4(Afr.S.) - BRE/vd

p.B.73. Afr. Sud. O.1 ✓

Confidentiel

p.B.73. Rhod. O. ✓

NOTE DE DOSSIER

ou de

Afrique du Sud

L'ambassadeur Thalmann recevait le mercredi 15 septembre à déjeuner le Ministre* africain des affaires étrangères, M. Hilgaard Muller. Au cours de ce repas, la conversation a porté sur les quelques points suivants :

- 1) L'Afrique du Sud aurait mis au point un nouveau procédé très économique pour l'enrichissement de l'uranium. Etant donné que la Suisse est confrontée par à peu près les mêmes problèmes que l'Afrique du Sud dans ce domaine, il serait souhaitable que les responsables suisses aient une possibilité de se familiariser avec ce procédé.
- 2) M. Muller est un partisan du dialogue entre l'Afrique du Sud et les pays d'Afrique noire. Ce dialogue, selon lui, est déjà bien engagé et les relations sont devenues bonnes avec des pays comme le Malawi, Madagascar, sans parler des voisins immédiats de la République. M. Muller nous dit que Prétoria est déjà en contact avec d'autres pays également et que, d'une façon générale, il pense que la tendance en faveur du dialogue, bien que minoritaire encore au sein de l'OUA, ira se renforçant.
- 3) Selon M. Muller, l'avis consultatif rendu par la cour internationale de justice en ce qui concerne le Sud-Ouest africain préoccupe au plus haut point le gouvernement de Prétoria. Si cet avis devait être accepté par le Conseil de sécurité, on

p.B.73. Afr. Sud. O.1.

* sud

se trouverait alors devant une situation nouvelle aux Nations Unies. On laisserait à des juges étrangers le soin de régler les différends d'ordre politique et cela non pas en vertu de critères et de considérations juridiques, mais en tenant compte de l'opportunité du moment. M. Muller pense que pour un pays comme la Suisse, une telle évolution aux Nations Unies pourrait donner des armes à ceux qui s'opposent à notre entrée dans cette organisation.

4) Rhodésie

Les contacts entre le gouvernement de Londres et les autorités rhodésiennes se poursuivent. L'Afrique du Sud, bien que souhaitant très vivement qu'un arrangement puisse intervenir, se tient à l'écart. M. Muller croit savoir qu'au cours de ces derniers mois beaucoup de terrain a été déblayé; maintenant, on arrive à l'essentiel des problèmes aussi les véritables difficultés commencent-elles. Il n'en demeure pas moins qu'il est optimiste sur l'issue de ces entretiens. Selon lui, le parti conservateur britannique, qui a toujours été en faveur d'un règlement négocié, fera pression sur le gouvernement pour qu'il redouble d'efforts dans ce sens. En outre, M. Muller sait que le parti conservateur aurait fait savoir au Premier Ministre qu'il n'était plus disposé à voter en faveur du renouvellement des crédits destinés au contrôle aéronaval du port de Beira.

DEPARTEMENT POLITIQUE FEDERAL
Affaires Politiques
D. O.

Copie de cette note est adressée :

- à Monsieur l'Ambassadeur E. Thalmann
- à Monsieur l'Ambassadeur R. Bindschedler
- à la Division des O.I. du DPF
- au Service politique Ouest
- à l'Ambassade de Suisse à Prétoria
- à l'Observateur suisse auprès de l'Organisation des Nations Unies à New York

Ba 21. Sep. 71 10